

LEOPOLDO CASTEDO

# NOS VINO A REFRESCAR LA HISTORIA

Nació en Madrid, pero lo único que delata su origen español es haber subrayado todavía las retas. Llegó a Chile en el "Winnipeg", el famoso barco de los refugiados españoles de la guerra civil, el día que estalló la II Guerra Mundial, el 3 de septiembre de 1939. "Desde entonces, me siento muy chileno".

El historiador Leopoldo Castedo, quien dijo no sentir un encuadramiento por esta región, compartió opiniones con los profesores de historia del Liceo B-11, invitado por la Municipalidad de Osorno a exponer sobre lo que significó la fusión de culturas en esta zona, con los alemanes y con los chilenos, en el marco de la conmemoración del 100º aniversario de fundación del planalto.

Expuso la personalidad y la relación entre don Andrés O'Higgins y Juan Mackenna. Expresó que Mackenna fue un personaje importante en el desarrollo de este régimen, y la importancia que Osorno tuvo para este justiciero de finales del siglo XVIII y de la decisión de O'Higgins de crear aquí el "gran centro de expansión económica", ganadero y agrícola, y las consecuencias y los cambios que correspondieron que viven con Juan Mackenna.

También se refirió a la personalidad de Vicente Pérez Rosales, que es "un personaje fascinante", desarrollando todo lo que él aprendió y no aprendió en California, lo mal que le fue allá, y luego lo que significó la fusión de los alemanes inmigrantes con los chilenos, igual que Frick, que es el personaje que más me ha interesado, porque fue la reafirmación de la expansión alemana en esta región, y fue un gran músico, que es mi gran afición".

## LOS PRIMEROS MATRIMONIOS

Siguiendo el esquema histórico en la

entrevista, Castedo dio a conocer los primeros matrimonios entre alemanes y chilenos, destacando el de Guillermo Frick con Clotilde Avenío Molina, en 1845; el de su hermano Ernesto, en 1849, con Isabel Jiménez Molina; el de Guillermo Dell, también en 1849, con Agustina de la Puentz y Flores; el casamiento del malogrado Bernardo Phillips (matrero cerca de Potosí Areñas) con la hermana de la anterior, Rosa. "Son hechos por lo demás simbólicos, al se considera, que sus autoras fueron precisamente los más representativos elementos de la colonización".

Formuló la idea de que la fusión de la cultura alemana con la cultura chilena ya asentada, fue muy importante.

Refiriéndose a Guillermo Frick, dijo que fue un gran compositor, que hizo un elogio a la Batalla de Maipo. "Se sintió muy patriota y muy chileno". Agregó Castedo.

## ¿DONDE ESTÁ EL ALERCE?

Cuando Pérez Rosales le encargó al chilote que lo acompañara, el Piché Juan, un personaje muy simpático, que quería una boscosa para hacer tierras laboreables, dijo que allí probablemente encontró una espesa, el bosque, de una mata constante y ancha, que está afectando la massa forestal chilena.

Dijo que producto de esta situación, hace dos años hizo un recorrido hasta el comienzo de la Carrera Austral, para ver dónde caía un alerce, "y no encontramos ninguno, eso nos produjo un desasosiego, porque se extinguió el alerce, que es un árbol bellísimo, que tarda mil años en alcanzar su madurez".

"Estamos todavía a tiempo, para resarcir las muchas barbaridades que se han hecho con la naturaleza".



## EL ABANDONO DE LA HISTORIA

Los chilenos tienen presente la Historia?

"Bueno, ya pienso que en los últimos años se ha abandonado mucho el estudio de la Historia de Chile, y es una causa importancia, porque además de ser creadora y edificante, es muy entretenida. Siempre recordaré una famosa frase de don Andrés Bello a don José Vicente Latorre, cuando éste le dijo: Estoy preparando don Andrés una filosofía de la Historia, y don Andrés le contestó: Mire, primera aprendednos historia y después aprenderemos filosofía de la Historia".

"Esa cosa, tan planteada, es muy importante. Creo que con todo lo que se estimula el estudio de los verdaderos heroes de este país, que no solo los militares, sino los civiles, adquiriremos mucho en un proceso de autoafirmación nacional que es muy necesario".

## Aclaran el pago de subsidios

Con sorpresas en la Municipalidad y Departamento Administrativo de Educación (DAEM), se recibieron aclaraciones de que algunas Isapres, al interpretar el artículo 36 del Estatuto Docente, han dispuesto que en materia de capacidad laboral el trabajador de la educación, no recibirá subsidio por este concepto.

El alcalde Ramón King Farias dijo que aduce tales entidades que la Ley en el artículo 37 no especifica que los empleadores puedan efectuar las recuperaciones de los subsidios por licencia tramitada y autorizada.

La Municipalidad de Osorno para no perjudicar al funcionario y evitar la laguna en las imposiciones, creó también eludir las multas, ha procedido a cancelar este beneficio. Al mismo tiempo dijo que se ha despachado un oficio al Superintendente de Seguridad Social donde se le solicita la aclaración referente a quienes le corresponde cancelar los subsidios o licencias que de acuerdo a la Ley 19.000 comienzan a regir desde el 1 de julio de este año.

Expresó que en la parte final del inciso 3º del artículo 36 se señala que "respecto de las licencias médicas durante su vigencia el profesional de la educación continuará gozando del total de sus remuneraciones".

Asimismo, se le señala al superintendente de Seguridad Social que si aún no ha salido el reglamento la presente ley está en vigencia, lo que está creando algunos problemas y trastornos, por no saberse si el subsidio seguirá siendo pagado por el servicio de Bienestar o Isapre, o cancelando el Municipio sólo 3 días, si la licencia es menor de 15 días o pagar como si estuvieren en actividad, remitiendo al Servicio de Salud o Isapre el subsidio compensatorio, pagando el 100 por ciento la Municipalidad designando a la institución de salud de todo el subsidio.

**Que su memoria esté entre la de los justos [artículo] Andrea Salamovich de Rosenberg.**

**AUTORÍA**

Salamovich de Rosenberg, Andrea

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Que su memoria esté entre la de los justos [artículo] Andrea Salamovich de Rosenberg.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)